

Quinta Sesión Grupo Temático Ciberseguridad
Consejo Consultivo Nacional de la Subsecretaría del Interior

Fecha	Jueves, 19 de Octubre del 2023
Hora Inicio	15:11 horas
Hora Termino	16:25 horas
Lugar	Vía Híbrida (Presencial, Edificio Moneda Bicentenario)
Asistentes	<ol style="list-style-type: none"> 1. Paz Ahumada Muñoz, Jefa Unidad de Género y Participación Ciudadana. 2. Cristian Bravo Lillo, Jefe Equipo de Respuesta ante Incidentes de Seguridad Informática (CSIRT) 3. Marcela Vega Fernández, Secretaria Técnica COSOC, Unidad de Género y Participación Ciudadana. 4. Claudia Saravia, Profesional Unidad de Género y Participación Ciudadana. 5. Yessica Saldivia, Presidenta (I) COSOC. 6. Lientur Alcaman, Consejero Director Grupo Temático Ciberseguridad. 7. Marisol Rivera, Consejera. 8. Carlos Montoya, Consejero (s). 9. Isidora Ruggeroni, Consejera (s). 10. Sebastián Garri Cuello, Estudiante en práctica, Unidad de Género y Participación Ciudadana
Consejeras/os Excusados	1. Luisa Quezada, Consejera.
Consejeras/os No excusados	1. Margarita Maturana, Consejera.

1. Saludo de bienvenida

La Secretaría Técnica del COSOC, Marcela Vega Fernández, inicia la sesión dando el saludo de bienvenida a todas y todos los asistentes que participan de manera presencial y a quienes se conectaron de manera virtual.

La Jefa de la Unidad de Género y Participación Ciudadana, entrega los saludos del Subsecretario del Interior, Manuel Monsalve Benavides, destacando el compromiso que la Subsecretaría ha tenido con la participación ciudadana en la gestión pública, a partir de la incorporación de nuevas metodologías participativas. Agradece la presencia, compromiso y participación de las y los Consejeros en cada una de las actividades.

Cristian Bravo, Jefe de CSIRT saluda a los presentes y agradece la instancia, señalando que su

propósito es acompañar al grupo temático en todas las sesiones futuras, salvo que ocurra una contingencia en su área que demande su presencia.

La Secretaria Técnica presenta el programa de la sesión e indica que de acuerdo a la Resolución Exenta N° 1.943 del 19 de junio de 2023, en su artículo 23, el Director de Grupo Temático tiene por función y/o atribución, el dirigir las sesiones del Grupo Temático, tanto ordinarias como extraordinarias, orientando los debates y determinando llevar a votación los puntos controvertidos. Por tanto, se entrega la dirección de la sesión al Director del grupo temático.

El Director, Lientur Alcaman, saluda a todas las personas presentes y solicita apoyo en la dirección de la sesión debido a problemas de conexión.

2. Temas a tratar

A) Información sobre el cierre y evaluación Diplomado “Seguridad Digital Ciudadana” Primera Versión, Carlos Montoya, Presidente Fundación Educacional Whilolab.

Marcela Vega: Introduce la presentación de Carlos Montoya para dar a conocer el informe de lo que fue el cierre y la evaluación del Diplomado de Seguridad Digital Ciudadana, recordando que fue una propuesta de trabajo que surge desde el grupo temático.

Carlos Montoya: Comienza a exponer el proceso de la primera versión del Diplomado de Seguridad Digital Ciudadana, indicando que si bien fue una propuesta del grupo temático es un diplomado que en Latinoamérica no se ha realizado, lo cual es un acierto para la Sociedad Civil, un diplomado innovador, el cual es gratuito y para la ciudadanía, con profesores de excelencia académica, sintiéndose orgulloso por tal logro.

Realiza una presentación de la Fundación Whilolab y del trabajo que han realizado, dando a conocer elementos técnicos y metodológicos del diplomado. Destaca el reforzamiento de habilidades que ha entregado el diplomado *“como son identidad, identificación de amenazas, vulnerabilidad, reflexionar o relacionar los nombres técnicos hacia la ciudadanía y las competencias, básicamente como los ciudadanos pueden protegerse, hoy día todos sabemos, todos entendemos que podemos proteger nuestras casas con puerta, con protección, algunos con seguridad más allá, pero en el mundo digital los ciudadanos no saben cómo protegerse y lo tenemos que enseñar”*.

Señala que la malla curricular contempla 120 horas para el diplomado, no obstante, la segunda versión contempla cursos, los cuales estarán divididos por etapas y quienes quieran tomar un Diplomado tendrán que cumplir la sumatoria de cursos y horas, *“perfectamente un usuario podría tomar un curso, dos cursos, tres cursos, o los que estime necesario, nosotros creemos que es importante la diversidad en los cursos que puedan tomar y no solamente centrado en un diplomado”*.

Plantea que, en abril del próximo año, se podrá comenzar con los cursos y agrega que *“también queremos sumar a fundaciones que están dentro de este pilar temático, para que se sumen con nuevos cursos y que sumen al cronograma de estudio”*.

Para finalizar, señala que la primera versión del diplomado fue intensa y duró alrededor de tres meses, donde las clases se realizaron dos veces a la semana, completando 120 horas en modalidad sincrónica y asincrónica, con 6 módulos y un total de 10 docentes. Señala que en esta segunda versión *“están todas y todos invitados para esta nueva versión, que básicamente es educar al ciudadano a pie para que podamos tener una sociedad en general segura en el mundo digital”*.

Marcela Vega: Agradece la presentación de Carlos Montoya y señala que se está trabajando en una pauta de evaluación para compartir con quienes han cursado el diplomado y tener sus opiniones, para hacer más cercano los cursos a la ciudadanía y exista más interés y alcance de esta propuesta.

Espacio de consultas, opiniones y acuerdos

Marisol Rivera: Consulta por la malla curricular del Diplomado.

Marcela Vega: Les recuerda que la malla curricular fue presentada al Consejo antes de dar inicio al Diplomado, con el propósito de recibir sus opiniones.

Marisol Rivera: Consulta si en la malla se contemplan *“situaciones que hemos visto y analizado con los adultos mayores y que es súper importante que tiene que ver con el celular, cuando salen algunas estafas y ahora están abarcando mucho más, con otras cosas ¿Hay algún tema en específico en el que se diga esto es una estafa?”*.

Carlos Montoya: Comparte página web para que las y los Consejeros puedan acceder a la malla curricular del Diplomado <https://diplomadowhilolab.cl/>. Agrega que, *“para detectar que un correo, un mensaje o una interacción en el mundo digital tiene una mala intención, es un conglomerado de educación, que no solamente es un día para decirte esto si es una estafa. Una estafa se puede llegar a complementar con varios tipos de ataque al ciudadano, como una ingeniera social, preguntarte información privada... por ejemplo, hoy nuestra información personal la estamos regalando en los retail o en las empresas comerciales y eso muchas veces puede vulnerar nuestra seguridad, esos conceptos no solamente los podemos dar en un puro curso, por eso el diplomado, donde cada curso conlleva a tener una amalgama de Educación para poder llegar y determinar que un correo puede ser malicioso o no, o puede ser mal intencionado o no, y que la ciudadanía entienda que dar información a fuentes no confiables podría llegar a robar tanto información digital, como inclusive tu información o datos que tú no quieras dar”*.

Marisol Rivera: Agradece la explicación y comparte experiencias que ha observado en su

trabajo con niñas y niños.

Carlos Montoya: Plantea que *“es un cambio cultural”*.

Marcela Vega: Señala que, la información sobre los programas y actas de las sesiones se encuentran disponibles en la página web de la Unidad de Género y Participación Ciudadana <https://generoyparticipacion.interior.gob.cl>

Lientur Alcaman: Agradece a Carlos Montoya y el trabajo realizado por la Fundación Whilolab y recomienda que se considere como público objetivo los grupos más vulnerables para el trabajo.

Cristian Bravo: Presenta el trabajo que realiza el CSIRT e indica que es el Director del Centro de Respuestas de Incidentes Informáticos de Gobierno, cuyo equipo está conformado por 11 personas *“que nos dedicamos en esencia a responder a problemas e incidentes informáticos, no a todos, sino a los más graves”*.

Plantea que, existe un proyecto de Ley Marco de Ciberseguridad que está en discusión en la Cámara de Diputados, *“está en último trámite constitucional y esperamos que sea aprobado de aquí a fin de año”*. Explica que, con la aprobación de la Ley se crea una nueva institucionalidad que se llamará Agencia Nacional de Ciberseguridad, *“que entre otras cosas amplía lo que nosotros hacemos en el CSIRT de Gobierno, a un CSIRT Nacional. Nos da varias misiones extras, no solamente responder a incidentes, sino también nos da la misión de educar y de concientizar a las personas, y además crea lo que se llama la Red de Conectividad Segura del Estado, que es parte de un proyecto que se llama Red de Conectividad del Estado, que agrupa a parte de todos los servicios públicos, pero dentro de poco va a agrupar a todos los servicios públicos, a toda la Administración del Estado.”*

Paz Ahumada: Consulta si lo planteado está relacionado con la actualización de la Política de Ciberseguridad presentada por Daniel Álvarez *en el plenario del 30 de junio del COSOC*.

Cristian Bravo: Responde indicando que *“están relacionadas pero no es lo mismo”*. Aclara que la Política Nacional de Ciberseguridad, es la segunda versión que tendrá Chile, y fue trabajada durante largo tiempo, recogiendo las opiniones de personas y organizaciones. En audiencias estuvo presente Isidora de Derechos Digitales y Carlos Montoya, representando a Whilolab. Agrega que, el borrador de la Política se encuentra en Contraloría y se está en espera de las observaciones que realicen para ser aprobada y posteriormente publicada. Ahora bien, señala que *“otra cosa es el proyecto de Ley Marco de Ciberseguridad, que es una iniciativa de ley, que afortunadamente hay consenso de forma transversal, tanto en el Senado como en la Cámara de Diputados respecto a la importancia de esto, entonces esperamos que salga promulgada de aquí a final de año... es un hito, porque es el inicio de un montón de cosas”*.

Isidora Ruggeroni: Consulta al Director del CSIRT *“¿cómo evalúa el proyecto de Ley Marco de*

Ciberseguridad? ¿Cree que es un buen proyecto?”.

Cristian Bravo: En respuesta señala que, *“en general, sí, creo que es un buen proyecto. Creo que es interesante a nivel de legislación comparada”*. Plantea que, crea una agencia independiente, que le reporta directamente la Presidenta o Presidente de la República y la o lo asesora en todo lo que tenga que ver con ciberseguridad, *“y eso es algo, que no muchos países tienen, creo que genera protecciones adicionales para las personas y eso también es algo que yo encuentro muy interesante”*. Agrega que, el mayor cuestionamiento del proyecto de Ley, *“tiene que ver con las amplias atribuciones que tiene la agencia y eso probablemente puede producir cierto nivel de reticencia y es entendible, pero hay abogados expertos en derecho constitucional que se han preocupado de que en realidad existan contrapesos y cortapisos suficientes, para que no haya abuso dentro de la agencia. Para resumir, yo creo que es un buen proyecto, es un proyecto importante para el país y va a generar más beneficios que problemas”*.

Isidora Ruggeroni: Consulta *“¿cuáles crees que son los desafíos más apremiantes en cuanto a la Ciberseguridad en Chile en este momento?”*

Carlos Montoya: Responde indicando que los desafíos a nivel de Ciberseguridad, son multidimensionales *“porque la Ciberseguridad la hacemos todas y todos, entonces tenemos desafíos de educación y entrenamiento a todo tipo, profesional que maneja información, los colegios manejan información privilegiada de nuestros/as niños/as y alumnos/as, algo que tenemos que empezar a ver, no solamente temas técnicos”*.

Cristian Bravo: Señala que *“ la respuesta de 5 segundos son las personas...la respuesta de 30 segundos, es que en este minuto, de acuerdo con lo que nosotros estimamos, hay una brecha de expertos de ciberseguridad como de 28.000 personas en Chile y esa brecha al ritmo al que vamos se va a cerrar el año 2033...la respuesta un poco más larga y que son sólo dos minutos, tiene que ver con lo siguiente, hace relativamente poco tiempo nosotros nos encontramos con información sobre cuáles eran los factores más importantes en las brechas de datos dentro de las instituciones, y sacando datos de Estados Unidos, porque lamentablemente no hay muchos datos acá en Chile, una de las cosas que pudimos concluir, es que el factor más importante que predice la cantidad de brechas en ciberseguridad es la cantidad de personas, no si tienes un firewall o si tienes un antivirus; no si tienes un IDS un IPS o cualquiera de estas otras siglas súper entretenidas que a los técnicos nos encanta mencionar. No, el factor más importante es la cantidad de personas, mientras más personas tienen una institución, mayor es la probabilidad de que tengas una brecha de seguridad o un hackeo. Estamos invirtiendo menos de lo que deberíamos en las personas y más de lo que deberíamos en aparatos y en tecnología, entonces el gran desafío que tenemos en este minuto probado por cifras, es educar suficientemente a todas las personas en Chile para que sepan cuidarse a sí mismas. Otra de las cosas, que a mí me gusta mucho decir es, el mejor firewall, el mejor antivirus, es la persona entrenada, la persona con conocimiento, la persona con conciencia, entonces ese es como el resumen de dos minutos, de cuál es el mayor desafío en este minuto para nuestro país en*

Ciberseguridad”.

Yessica Saldivia: Consulta sobre ¿cuál es la forma en que se resguardan a las y los ciudadanos y la comunidad en general del país respecto a las difamaciones por redes sociales?. Indica que existe *“bastante impunidad al respecto y la gente sigue siendo estafada a pesar de las advertencias”*. Y consulta *“¿Tienen pensado ustedes cómo verlo a futuro para ser presentado a las autoridades?, o ¿Cómo ver esa parte a través de las capacitaciones?”*. Señala que en la actualidad, todos los jóvenes tienen acceso a celular, por tanto, tienen el riesgo de ser estafados si no resguardan sus datos de forma adecuada. Por lo anterior, consulta si es factible que la segunda versión del diplomado o cursos se puedan inscribir las y los jóvenes con los que ella trabaja y *“¿Se podría ver más a futuro hacer una capacitación que se pueda entregar a los adolescentes en lo que es el uso responsable de las redes sociales también?”*.

Carlos Montoya: Indica que la Policía de Investigaciones (PDI), tiene una Unidad de Cibercrimen y una Unidad de monitoreo *“entonces hoy día hay jurisprudencia que habla de los canales digitales y el acoso ya está tipificado en la ley hace rato y eso es importante saberlo porque el acoso se habla no solamente para un niño sino que inclusive hasta profesores están recibiendo acoso de los apoderados durante el fin de semana y eso también es parte de una actitud, de un comportamiento que debemos entender que ya existe como tipificación, el acoso como tal, está. Ahora, el desafío de Chile, es saber cómo tomo los medios de verificación para presentarlo a través de un juicio porque si yo voy a la PDI le digo Juanito o María me está haciendo acoso, entonces solicitarán pruebas fehacientes de lo que está indicando, por tanto, uno como ciudadano debiese ir con datos, medios de verificación contundentes para hacer una demanda”*. Señala que, como Whilolab tienen cursos y charlas gratuitas para educar en los diferentes ambientes en que se está realizando ciberacoso, *“hoy día lo que nos falta y como dijo Cristian, el entrenamiento al ciudadano, en diferentes ámbitos, primero tomando medios de verificación para demostrar realmente la actitud de un ciberacoso, es una de las cosas fundamentales que hoy el ciudadano no está entrenado”*.

Yessica Saldivia: Consulta si es factible solicitar un curso, taller o charla de Ciberseguridad y/o Ciberacoso destinada a las y los jóvenes pertenecientes al Liceo Técnico Profesional donde trabaja ya que cuenta con una sala de computación con 30 computadores.

Marcela Vega: Indica que todas las solicitudes, inquietudes y opiniones que tengan las y los Consejeros, el equipo las recoge y gestiona. Considerando la consulta planteada por Yessica le propone que lo plantee previamente en su colegio, para que posteriormente se gestionen los cursos o charlas.

Paz Ahumada: Informa que la Unidad de Género y Participación Ciudadana está trabajando en varias líneas respecto a violencia digital y especialmente en violencia digital de género. El 30 de octubre se realizará un conversatorio sobre Ciberseguridad y los Riesgos del Ciberacoso, el cual será de forma presencial y vía telemática, el que contará con la exposición de la Fundación Katy Summer y la Unidad de Cibercrimen de la Policía de Investigaciones.

Informa además que, *“El Ministerio del Interior, tanto esta Subsecretaría como todo el Ministerio, hemos estado trabajando todo este año, sobre todo el segundo semestre en el tema de violencia digital, hicimos de hecho, una Consulta Ciudadana Virtual respecto a la violencia digital tanto en mujeres, niñas, niños, adolescentes y también en comunidad LGBTIQ+ respecto de la violencia, estamos apoyando también un proyecto de ley de la diputada Orsini, respecto a la tipificación de la violencia digital como violencia de género también, como una forma de violencia, que es transversal y efectivamente sabemos y tenemos la noción de que, cuando la gente va a la PDI por difamación o por cualquier cosa que sea relacionado con temas de género, no está tan abordado en la tipificación, entonces estamos trabajando fuertemente en apoyar ese proyecto”*.

El 16 de noviembre, se realizará un seminario sobre violencia digital, donde estará invitada desde la sociedad civil, Isidora Ruggeroni, *“la idea es que se pueda contar en qué estamos, en qué está este tema, a nivel tanto del proyecto de ley, como de las acciones que se están tomando desde el Ministerio del Interior, porque creemos que el tema de la seguridad va mucho más allá”*.

El 25 de noviembre es el día internacional contra todas las violencias hacia las mujeres “y esperamos que efectivamente de aquí a fin de año el proyecto de ley mencionado con anterioridad pueda salir aprobado, estamos haciendo todo un trabajo en torno a eso”. Agrega que *“también nos ganamos un proyecto con la PDI, un fondo transversal de género del Ministerio de la Mujer para poder llevar a cabo una campaña comunicacional...estamos tratando de llevar esta temática también a los grupos de riesgo que son mujeres, niños, niñas y adolescentes y por supuesto también las diversidades sexuales, o sea, nos estamos haciendo cargo”*. Finalmente, extiende la invitación del 30 de octubre a Yessica para que se conecte con las y los estudiantes del liceo donde trabaja, para que todas y todos puedan participar.

Yessica Saldivia: Solicita autorización para realizar la actividad en el auditorio para que todas y todos participen.

Paz Ahumada: *“Absolutamente, sí, cuenta con eso, conéctense todos los que quieran”*.

Marcela Vega: Enfatiza en el apoyo de la Unidad ante cualquier iniciativa que deseen coordinar y desarrollar.

B) Varios

Marcela Vega: Señala que en este punto, se informará sobre las actividades desarrolladas por la Unidad de Género y Participación Ciudadana, desde julio en adelante; además el tema del rol de las y los Consejeros de la Subsecretaría del Interior y finalmente compromisos pendientes.

- **Información de actividades desarrolladas por la UGPAC**

Paz Ahumada: Informa que, se realizó la segunda consulta ciudadana virtual sobre Violencia Digital. Explica que, a partir de la adjudicación de un proyecto conjunto con la Policía de Investigaciones de Chile, de los fondos transversales de género del Ministerio de la Mujer, se realizó la consulta con la finalidad de recolectar información y realizar una campaña sobre violencia digital, presente en los grupos de riesgo: niñas, niños y adolescentes (NNA), personas LGBTIQ+ y mujeres. La consulta estuvo disponible desde el 21 de agosto hasta el 15 de septiembre y convocó la participación de 1868 personas. Los resultados serán publicados en la página web de la Unidad de Género y Participación Ciudadana.

Marcela Vega: informa sobre la entrega de Certificados correspondientes al “Diplomado de Seguridad Digital Ciudadana”. La ceremonia se realizó el 25 de agosto y estuvo presente la Fundación Whilolab; la Jefa de la División de Redes y Seguridad Informática, Ingrid Inda; tres de los cuatro Consejeros que cursaron el Diplomado; tres funcionarias de la Unidad de Género y Participación Ciudadana quienes también lo cursaron. Además, estuvieron presentes profesores a quienes se les hizo un reconocimiento por su labor y se les entregó un galvano.

Por otra parte, informa que el 5 de octubre se sostuvo una reunión con Rafael Campos, Encargado de Participación Ciudadana del Instituto Médico Legal. En dicha instancia se abordaron temas sobre las experiencias y funcionamiento del COSOC y otras actividades que se realizan en materia de participación ciudadana. Agrega que, se continúa siendo un referente para otros servicios e instituciones.

Informa además que, el 6 de octubre se realizó el Diálogo Participativo para la propuesta de reforma a la Ley 20.500, actividad que convocó a las y los Consejeros del COSOC. Agradeció la participación de todas y todos e indicó que era el Primer Diálogo convocado por la Unidad de Género y Participación Ciudadana de la Subsecretaría del Interior. Destaca que la actividad se realizó de manera presencial y telemática simultáneamente e indica que los resultados fueron compartidos por correo a los participantes y que se está trabajando en el documento final que será enviado a la DOS.

Claudia Saravia: Informa que, con la finalidad de conocer el trabajo de cada organización que es parte del COSOC, se continuó realizando visitas en y durante el mes de agosto se concurrió a la Región de Valparaíso para visitar a la Unión Comunal de Grupos Femeninos, comuna de San Felipe (Consejera Delia Poza); Junta de Vecinos Aconcagua, comuna de La Calera (Consejera Marisol Rivera) y la Junta de Vecinos General Mackenna, comuna de Quillota (Consejero Patricio Hernández). En la Región Metropolitana se visitó la Fundación Whilolab, comuna de Santiago (Consejero Carlos Osorio); Unión Comunal de Juntas de Vecinos de Santiago (Consejera Hilda Cáceres); Consejo Superior de Personal en Retiro de la Policía de Investigaciones de Chile (Consejero Fernando Sánchez); la ONG Derechos Digitales (Consejero Juan Carlos Lara) y el Colegio de Geólogos de Chile (Consejero Mario Rojo).

Informa además que, el lunes 30 de octubre se realizará el Conversatorio de “Ciberseguridad y los riesgos del Ciberacoso” en modalidad híbrida. La organización de la actividad se realiza en conjunto con CSIRT y ha convocado a las 264 organizaciones sociales que son parte del registro de organizaciones sociales de la Subsecretaría del Interior.

Paz Ahumada: Informa que el 25 de noviembre se realizará el Conversatorio sobre “Violencia de Género en espacios digitales”. Es una actividad organizada en conjunto con el Gabinete de la Ministra del Interior y Seguridad Pública, y se espera que sea de modalidad híbrida. Agrega que, se enviará la invitación para que puedan estar vía telemática. Señala que habrán dos paneles, un panel de expertos que abordarán en qué está el Ministerio del Interior en relación al tema y otro panel, integrado con personas de la sociedad civil, que compartirán sus experiencias. Se espera contar con la presencia de la Diputada que a cabo el proyecto de Ley sobre violencia digital.

Marcela Vega: Informa que, en conjunto con la División de Redes y Seguridad Informática se está diseñando una plataforma para ampliar el Registro de Organizaciones Sociales de la Subsecretaría del Interior y formar una comunidad a nivel nacional, para implementar todos los mecanismos de participación ciudadana y todo lo que la Unidad de Género y Participación Ciudadana pueda promover para este trabajo en conjunto con la ciudadanía. Solicita a las y los Consejeros, compartir esta información con las organizaciones sociales con las que tienen contacto, para que se sumen a la comunidad.

- **Rol de las y los Consejeros del COSOC Subsecretaría del Interior.**

Marcela Vega: Señala que, el último punto se relaciona con el rol de las y los Consejeros del COSOC de la Subsecretaría del Interior, tema requerido por el Consejo y que fue abordado en sesión anterior con el objeto de desarrollar y concordar una definición aprobada por la mayoría para evitar dudas respecto del rol, las funciones o las atribuciones que las y los Consejeros tienen.

Lientur Alcaman: Señala que aún no tiene una propuesta y que deben retomar ese trabajo.

Marcela Vega: Señala que es importante que como grupo temático se puedan reunir y tener una propuesta. Informa que próximamente se abordará el tema para cerrar el trabajo con la opinión de todas y todos.

- **Compromisos pendientes**

Marcela Vega: Consulta al Director sobre los avances del trabajo que presentaría junto a Carlos Osorio y Carlos Montoya. El compromiso del Director es el desarrollo de la propuesta del curso sobre noticias falsas. Agrega que, lamentablemente Lientur tiene problemas de

señal, razón por la cual da el pase a Isidora Ruggeroni para que comparta su propuesta.

Isidora Ruggeroni: Plantea que su propuesta, consiste en impartir un curso de Género y Ciberseguridad en el COSOC. Agrega que, *“en noviembre tengo que presentar la propuesta, para empezar el próximo año, en enero o febrero por ahí, pero estoy súper emocionada, muy feliz de la oportunidad”*. Agrega que, implementar la perspectiva de género en las políticas de ciberseguridad es novedoso en las legislaciones a nivel regional e indica que solamente en 4 países de la región se incluye la perspectiva de género en ciberseguridad. *“Es muy importante porque las mujeres somos las principales víctimas de los ciberataques, además hay una brecha en el tema de la cantidad de profesionales que trabajan en ciberseguridad, que son mujeres, así que una puede ver las brechas de diferentes formas”*.

Marcela Vega: Agradece la propuesta de Isidora y recuerda que el cursos de Ciberseguridad y Género y el curso de noticias falsas o Fake News fueron iniciativas que se levantaron posterior a la presentación del Diplomado.

Carlos Montoya: Información que el 20 de octubre a las 10:00 Hrs., el CSIRT realizará una charla a cargo de Cristian Bravo sobre los “Cinco Consejos Avanzados de Ciberseguridad”. También invita a las y los Consejeros para seguir a CSIRT en las redes sociales *“porque tienen muy buenos tips de Ciberseguridad, además del trabajo de concientización y educación en riesgos y debilidades digitales de cara al ciudadano”*.

Cristian Bravo: Señala que la charla se transmitirá a través de Youtube y quedará grabada en la plataforma.

Marcela Vega: Indica que terminada la sesión, enviará el link para que se puedan conectar.

Carlos Montoya: Informa que debido a diversos compromisos adquiridos por el Consejero Carlos Osorio, él lo subrogará en el COSOC. Por otra parte, le indica a Yessica Saldivia que si requiere alguna charla, para el colegio donde trabaja, se podría coordinar dicha actividad con la Fundación Whilolab, planteando que *“la distancia no es un problema”*.

Marcela Vega: Agradece la presencia de cada una y uno, a la Presidenta (I) del COSOC, que a pesar de estar con diversas actividades y compromisos está presente. Invita a todas y todos a participar en las actividades que está impulsando la Unidad de Género y Participación Ciudadana”.

Lientur Alcaman: Se disculpa por su mala señal. Agradece a todas y todos por la participación y resalta el trabajo que ha hecho la Fundación Whilolab.

C) Compromisos

COMPROMISOS	RESPONSABLE	FECHA
Reenviar Malla del Diplomado: "Seguridad Digital Ciudadana" a Consejeros y Consejeras	Marcela Vega	Lo antes posible
Definir Rol del Consejero y la Consejera del COSOC de la Subsecretaría del Interior	Director Grupo Temático	Noviembre
Presentar Propuesta de Curso: "Género y Ciberseguridad"	Isidora Ruggeroni	Noviembre
Compartir enlace de la Charla CSIRT a Consejeros y Consejeras	Marcela Vega	19 de Octubre

D) Término de sesión

Habiéndose agotado los asuntos a tratar, siendo las 16:25 horas se pone término a la presente sesión. Se acuerda volverse a reunir con cada Grupo Temático durante el mes de noviembre, fecha por confirmar.